



**Ulla Schmidt (Aachen)**  
Mitglied des Deutschen Bundestages

Ulla Schmidt (Aachen), MdB, Heinrichsallee 52-54, 52062, Aachen

Herrn  
Hans-Jürgen Ferdinand  
Wendelinstr. 49  
52078 Aachen

Aachen, 14.02.2020

**Ulla Schmidt (Aachen), MdB**  
Heinrichsallee 52-54  
52062 Aachen  
Telefon: +49 0241-536640  
Fax: +49 0241-9039200  
ursula.schmidt.wk@bundestag.de

**Berliner Büro:**  
Platz der Republik 1  
11011 Berlin  
Telefon: +49 30 227-75765  
Fax: +49 30 227-76883  
ursula.schmidt@bundestag.de

Vizepräsidentin  
des Deutschen Bundestages a.D.

Bundesministerin a.D.

Sehr geehrter Herr Ferdinand,

leider bin ich kein Kenner des Fußballs; aber in meinem Bekannten- und Freundeskreis sind Sie natürlich eine bekannte und immer noch geschätzte Größe. Ich habe mit Interesse und Aufmerksamkeit Ihre Darlegung gelesen. Sie hat mich an eine Äußerung des verstorbenen Außenministers Hans-Dietrich Genscher erinnert, der nach dem Zusammenbruch des Staatssozialismus in Mittel- und Osteuropas sagte: Nichts werde wieder so sein, wie es einmal war.

Er hat Recht gehabt. Und eine der unabweisbaren Folgerungen ist, dass wir unsere ethischen Positionen immer wieder prüfen müssen; so wie Professor Küng dies gefordert und für sich auch getan hat.

Ich bin aber etwas vorsichtig mit Forderungen nach einem neuen Weltethos, weil mich meine Tätigkeit im Deutschen Bundestag und als Gesundheitsministerin in der Welt herumgebracht hat. Das hat mir gezeigt, dass das Ethos allein nicht reicht, um Gerechtigkeit herzustellen und Leben zu sichern. Wir brauchen vor allem eine feste rechtliche Grundlage um handeln, um politisch handeln zu können. Und nach allem, was ich erfahren und erlebt habe, haben wir in Deutschland mit dem Grundgesetz immer noch die beste aller Grundlagen. Wenn ich das Grundgesetz so nehme, wie es ist, kann ich daraus lesen, dass es auf folgendes ankommt: Wir müssen in der Gegenwart so handeln, dass daraus für unsere Nachkommen eine sichere Perspektive entsteht; so wie das sinngemäß der Philosoph Hans Jonas, in Mönchengladbach geboren und uns in der SPD nahe stehend, erklärt hat. Darin finde auch ich mich wieder. Und so versuche ich zu handeln.

Ich habe mich sehr über Ihre Darlegung gefreut.

Mit freundlichen Grüßen